

**EUROPA**

Y

**AMERICA**

EN 1821.

OBRA ESCRITA EN FRANCES

**POR MONSEÑOR DE PRADT,**

ANTIGUO ARZOBISPO DE MALINAS,

TRADUCIDA EN LENGUA ESPAÑOLA.

**PARTE SEGUNDA.**

**PARIS,**

EN LA IMPRENTA DE BOBÉE.

1822.

CAPITULO XXI.

AMERICA.

*Toma de Lima. — Independencia del Peru. — Toma de Megico. — Imperio megicano constitucional. — Toma de Cartagena, ultima baluarte de España en America (1).*

A este espectáculo inaudito, desconocido aun en el mundo, se nos puede perdonar algo de exáltacion: seanos permitido decir sin ofender á nadie: ¿es esto bastante nuevo? ¿Es bastante grande? ¿Habla esto bastante fuerte? ¿Confunde bastante á los publicistas de Carlsbad,

---

(1) *Mozitor del 8 novembre de 1821*

CONVENCIÓN ENTRE O'DONONOJU VIREI DE MEGICO, É ITURBIDE COMANDANTE EN JEFE DE LAS FUERZAS IMPERIALES.

Art. 1º. Esta parte del America sera soberana é independiente, y llamada imperio megicano.

2º. Su gobierno sera una monarquía constitucional moderada.

3º. Fernando VII á su llegada á Megico, tomará posesion de la corona; en su defecto, sus herederos, ó sucesores.

4º. El emperador fijará su Corte en Megico, capital de su imperio.

de Troppau, de Laybach, y de muchas otras partes, con sus grandes conspiraciones de las que hacen el alma del movimiento actual del universo, porque no pueden ó no quieren comprenderlo? ¿No acaba con esto toda especie de imperio de la Europa sobre America? ¿No cambia la totalidad del orden colonial, de cualquier naturaleza que sea, y cualesquiera lugares que abraze? Un imperio megicano constitucional; un rei de Europa y toda su familia hasta la estincion de ella, invitados á dejar la tierra que produjo á los conquistadores del trono de Montezuma, y á venir á sentarse en su lugar (1)! Que dirian Colón y Cortes viendo lo que tres cientos años han hecho en las regiones descubiertas ó conquistadas por ellos? Gritarian tambien *conspiraciones, liberales*, porque el America conspira y es liberal como la Europa? En verdad todo esto se parece á las *Mil y una Noches*, y la historia de nuestros dias realiza los cuentos del Oriente. Todo se encuentra en la mudanza que experimenta el Nuevo-Mundo, peso, inmensidad, rapidez, un emisferio entero, algunos dias, una creacion de es-

---

(1) ¿Que dicen ahora todos los escritores del Monitor y otros que por espacio de muchos años insultaban á los independientes de America, y á los escritores de

tados que su posición, su extensión y sus riquezas elevarán al primer rango de las naciones ;

---

Europa, que se permitían anunciar dudas acerca del resultado de la disputa del América con la España? A la mas mínima ventaja, se les veía levantar la voz y anunciar que todo estaba concluido. Así durante la emigración, el mas pequeño triunfo hacía aterrar al desgraciado que se atrevía á dudar de que se entrase en Francia á los quince dias : no ha cesado de reinar el mismo espíritu. En 1816 encontré en París á un general español que había servido bajo las ordenes del duque de Wellington..., quien miraba como una herejía militar contra la persona del príncipe la idea de que los Americanos pudiesen sostener las miradas de los Españoles. Sería curioso saber que dice el señor general al leer los boletines de América. Hemos visto en estos últimos tiempos, un papel público zaherir fuertemente á los que se habían atrevido á creer la noticia de la toma de Lima ; y daban las mas hermosas pruebas, las mejores razones del mundo para demostrar que esto era imposible.

La Fontaine tiene razón quando dice :

Imprudence, babil, et sottise vanité

Et vaine curiosité,

Ont entr'eux étroit parentage ;

Ce sont enfants tout d'un lignage.

Que quiere decir en substancia : « La imprudencia ;  
 » la habladuría, el necio orgullo y la vana curiosidad,  
 » tienen entre si un parentesco muy próximo, porque  
 « descienden de un solo tronco ».

se ha necesitado menos tiempo para arrancar el America á la Europa, que se necesitó para unir-la á ella; se há necesitado menos tiempo para regenerarla que se necesitó para conquistarla, cosa contraria á lo que suele suceder, siendo ordinariamente la conquista rapida y la regeneracion lenta. En todo esto no es menos asombroso ver la poca sensacion que produce; parece ignorarse aun la existencia de America; se la há dejado ir; ella tomó su partido; procedió muy discretamente: y há llegado al termino conveniente... Mientras duraba la lucha, se oía tratar de *brigantes* á los gefes americanos; y estos *brigantes* han traído á los Europeos civilizados á tener que seguir las leyes de la humanidad cruelmente violadas por ellos. Se les prodigaban los nombres deshonorosos de *bandidos*; y estos *bandidos*, semejantes á los que fundaron Roma, padres de la ciudad eterna, han fundado tambien nuevos imperios; ellos se encuentran á la cabeza de estados que necesitan de la Europa menos que la Europa necesita de ellos. Llaman á las puertas de la Europa, sera preciso abrirles; porque tienen puertas que cerrar; se insultaba á la prevision amiga de la Europa, que indicaba la naturaleza y las consecuencias inevitables del movimiento



que tomaba el America. Es preciso ceder al sentimiento que hace experimentar tales efectos. Nosotros salimos de una época de tentativa de grandeza, y aun puede ser de vanidad; tal vez el salto há sido elevado con exceso; nosotros hemos bajado á una época de pequeñez y de estrechez en el modo de ver los negocios, y ¿no hemos caído tambien por exceso contrario demasiado bajos? Jamas la marcha del mundo há sido mas decidida, mas activa, ni mas rapida; jamas, por un contraste que aflige, los pasos de aquellos que dirijen sus intereses fueron mas cortos, mas inciertos y mas entorpecidos. Se han ostinado en no querer mirar por el lado de America, despreciando todos los avisos: America se aprovecha de la distraccion y se pone en regla: corran ahora detras de ella sus antiguos dueños: pudo darsele direccion, no se le dió, y ahora ya sera menester sufrirla. America valía mas que Napoles y que otros atomos politicos á los que se há sacrificado mucho tiempo sin un resultado correspondiente. Hé aquí á la Europa teniendo al frente un imperio meicano constitucional, al cual no irán granaderos hungaros para revisar la constitucion, y en donde no se admitira la doctrina de Troppau sobre el derecho de intervenir mas de

lo que há hecho el lord Castelreagh, y de lo que haran todos cuantos esten á cierta distancia de las bayonetas esclavonas. Examinemos todo esto.... Tres puntos deben notarse.

1°. La rotura completa del lazo que unía al America con la Europa : el acontecimiento de Megico há decidido todo. Esta era la parte del America que parecía ser la mas europea, ella es la que en un dia se halla menos europea que todo el resto del nuevo mundo ; prueba de que los anuncios eran justos y los calculos bien apoyados. Hacía mucho tiempo que yo sospechaba el yerro de cuenta; ya se vé ahora que no erraba yo. La revolucion de Megico acaba la del Peru. Algunos dias de mas ó de menos no importan nada : la cosa es hecha. Cada gazeta nos traerá la noticia de la entrega de algunos de los puntos fortificados que la España posée todavía sobre el continente americano. De hecho, la España no los posée, sino un resto del egercito que defiende el lugar donde se há retirado. La España no tiene ya interés en esta guerra; los soldados que le quedan en aquel pais no defienden nada, ni saben á que se refiere la continuacion de sus trabajos; España envió allí cuarenta mil hombres, de los cuales há vuelto solo el general Morillo; no

puede disponer de un soldado mas. Todo está concluido para ella en America ; este es el punto de donde se debe partir para gobernarse, y nosotros para raciocinar.

Mexico está separado , Colombia está organizada , Buenos-Ayres y Chile estan fuera de ataque, el Peru se há declarado independiente: ¿que tiene ya la España en America? ¿que puede hacer contra un pais tan estendido , tan lejano , y mil veces mas fuerte que ella? El America no es una cosa que se pueda tomar dos veces : se podia prolongar la duracion de su lucha, pero el universo entero no tendría bastante poder para volverla á tomar.

Luego está concluido el imperio español en America , y, por su perdida, la totalidad del de la Europa en el orden colonial. Es menester ver la cosa en su conjunto para juzgar bien de ella: no se debe pues hablar mas ya de las colonias españolas, sino solamente de las consecuencias que producira la separacion de su metropoli. Dentro de poco no habra metropolis sino en las iglesias....

2°. La emancipacion de las colonias españolas influirá, 1°. sobre el America, 2°. sobre la Europa.

Esta emancipacion, unida á la del America,



del norte ,aumentada con la Luisiána y las Floridas, traera en poco tiempo la separacion del Canadá, del Brasil, y de lo demas que es todavía Europeo sobre el suelo del America : ésta no ha podido resistir á la presencia de los Estados-Unidos. ¿Como algunos puntos aislados en medio de la independenciam universal del America podrían quedar unidos á la Europa ? Se puede pensar tal cosa? ¿Podrían sostenerse en Europa unos pocos pueblos indios en la dependenciam de algunos nababs de la India? ¿Habrían los moros podido guardar algunos distritos en España bajo la dependenciam de principes de Africa? Pues bien ! lo que queda á la Europa en America no tiene mas importancia, no es mas solido... ¿Podran las Antillas permanecer europeas á la puerta del America hecha otra vez americana? ¿Valdrán la pena de ser conservadas? La Habana sera independiente antes (1) de un año ; y sin Megico, ¿de que sirve á la España? Ella era quien le defendía, quien le daba los puertos que él no tiene... Santo-Domingo está libre, Puerto-Rico hara como la Habana ; ¿Que significa el resto de

---

(1) Vease los movimientos de este pais.

las Antillas? Cuando diez pabellones americanos cubriran los mares, se presentarán delante de todos los puertos de las Antillas, ¿que medios podran separarlos? ¿Los frutos de la vigilancia corresponderan á los gastos? El imperio ingles en la India no está menos amenazado y carcomido que los de la Europa en America: la distancia nos oculta el peligro; pero mirese de cerca, y se vera si no está ya conmovido, y enteramente cambiado por la nueva existencia de gobiernos americanos, que querran tomar parte en el comercio de los paises Orientales como los Estados-Unidos. Estos han entrado ya en la India y obligado á los ingleses á mitigar sus leyes prohibitivas; los otros estados americanos haran lo mismo y ensancharán la brecha que se hizo al comercio esclusivo ingles. Entonces la India no valdra ya la pena de ser guardada. En este momento, produce muy poco á la Inglaterra; una parte de sus hombres de estado la miran como un objeto de lujo y de poder, mas que de utilidad real: cuando las cosas han llegado á tal punto, estan muy cerca de su fin. ¿No son Indios los que guardan la India para esrangeros venidos de 6,000 leguas? ¿Se cree que durará esto siempre? El edificio colonial se há desplomado entera-

mente : él debía ser conservado ó destruido ; tenerlo parcialmente es locura , y ficcion perjudicial. La revolucion de America cámbia completamente la colonizacion Europea. Cualesquiera que sean los intereses á quienes este decreto comprenda , nada podrá mudarle. El America entera estará formada en un cuerpo separado é independiente de la Europa , como lo ha sido antes subdita : el fin se pareciera al principio : el America volviera á entrar bajo la lei de la creacion , que la había hecho independiente de la Europa ; esta se había aprovechado de una civilizacion superior para adjudicarse la posesion de America , que el cielo no había hecho para ella ; á su vez el America se há aprovechado de una civilizacion igual para volver á tomar sus derechos ; por una y otra parte se ha obrado con el mismo título ; y en definitiva este grande acaecimiento , volviendo cada cosa en su lugar , no es sino una vuelta al orden de la naturaleza , violado por la Europa.

2°. El segundo efecto de la revolucion de America sera sobre si misma , por su organizacion en gobiernos regulares y locales , en lugar de gobiernos irregulares y lejanos.... De aquí á cien años apenas se creera que la vasta America fue gobernada por el consejo de las

Indias residente en Madrid, en el centro de Castilla....

3°. El tercer efecto de la revolucion sera el descubrimiento de las riquezas que America encierra.... Hasta aquí casi no se conoce America sino por su nombre ; pero lo que ella vale, no está conocido y escede tal vez á todos los calculos humanos. Hétela ya libre para desplegar todos los tesoros que se hallan en su seno , que unas manos medrosas, desconfiadas, perezosas y poco diestras conservaban ocultos. Espliquemos esta idea y digamos que por la revolucion del América, el universo aprenderá á conocerse y apreciarse. Por la primera vez desde la creacion, todas sus partes son libres de luchar entre si con todas sus fuerzas. Hasta aquí su vuelo há sido contenido por el interés de cada uno ; ya estas barreras estan destruidas ; y todas las partes del mundo, nobles y libres rivales, estan llamadas á concurrir con todos sus medios á esta confrontacion general de todas las propiedades del globo entre ellas.... America estiende uno de sus brazos ácia el Oriente, otro ácia el Occidente; dentro de algunos dias el Brasil y Buenos-Ayres toman tierra en las playas del Africa; la mar del Sud con sus archipiélagos le ofrece un camino corto y facil ácia los





nuevos continentes y ácia la antigua Asia : esta situacion es admirable. Figuraos el suelo virgen de America removido y labado por la mano de las artes modernas , penetrado en todos los sentidos por los viageros ; y coniad, si podeis , las cosechas y los tesoros que saldrán de él : este es un espectáculo que deslumbra.

Pero la emancipacion de America tendrá un efecto directo y benefico sobre la Europa ; rompiendo el tridente puesto ahora en la mano de Inglaterra : las de America daran la libertad á los mares. Se há buscado mucho el remedio contra el dominio del mar que tiene Inglaterra ; ya está encontrado ; America lo suministrará ; la Europa entera, con todas sus marinas, no puede luchar contra la de Inglaterra sola ; pero con America libre cesará de temerla. La fuerza de la marina inglesa contra la Européa proviene 1°. De la proximidad de la Europa ; 2°. De la separacion de las partes de esta , que se opone á la reunion de sus armadas. Pero ¿como la Inglaterra ira á bloquear al America por sus dos lados como hace con España y Francia ? ¿Donde tendrá puertos de arribada ? ¿Que numero de navios y que tesoros le seran necesarios para pagarlos ? Cuando las armadas del America esten reunidas á las de Europa, las de Inglaterra



serian comparativamente mucho menos terribles: la palanca de la Europa contra la prepotencia de la Inglaterra no está puesta, segun eso, sobre la Europa, sino sobre America; este punto de vista es esencial; y la Europa entrará en el goze de esta gran ventaja. Pero la influencia de la revolucion americana sobre la Europa no se deve investigar en solo el orden de la politica material, sino tambien en el orden moral, esto es, en el de los gobiernos. Hace mucho tiempo que lo advierto, y que presento al mundo, como situado de la parte allá del Atlantico, en oposicion con la Europa, formandose en un orden de gobierno que ofrecera gran contraste con las instituciones que rigen la Europa y causará la admiracion de todo el mundo. Vereis al America casi enteramente bajo el regimen republicano, cuando la Europa está bajo el regimen real: los dos paises se hallarán mirandose uno á otro, y obrando el uno sobre el otro: ¿quien de los dos ganará? ¿Cual aprecio no há producido ya en la atencion de los Europeos la consideracion del gobierno de los Estados-Unidos, tan sencillo, tan economico, tan poco estrepitoso, de tanta libertad, y de tan poco gasto? Este espectaculo, cuando esté generalizado en la superficie del America, ¿no alterará la con-

fianza que haya hoy en las instituciones recibidas en Europa, especialmente desde que se vea que estas no podran sostener la comparacion con sus rivales? ¿No se conducen los hombres por la imitacion? ¿Sus ojos no recomiendan el egemplo á su espiritu? Por lo que á mí toca, muchos años hace que estoy diciendo ( aunque no se me haga caso ) que reputo por tan imposible la buena union entre America republicana y Europa monarquica, como entre la mitad de Europa *constitucional* y la otra mitad de monarquía *absoluta*. Hay contrastes que escluyen toda compatibilidad.... Dentro de algunos dias, las cortes van á mostrar una reunion todavía desconocida en el mundo, la de los embajadores despóticos, republicanos y constitucionales; dentro de algunos dias las relaciones diplomáticas recibirán este triple caracter; cuando cada corte tendra diez embajadores republicanos representando paises muy dichosos, se vera lo que producirá esto á los ojos de los espectadores; entonces no será culpa mia, si las resultas desagradan.

No dudo que, en las monarquías de Europa, se haya aplaudido mucho al rei de Portugal volviendo á Lisboa, *que se parece á la subprefectura del Brasil*; pero bien: este principe

viníendose há dejado allí la republica. El era conservador de la dignidad real. No dudo que la caída de Cristoval en Santo-Domingo haya escitado placer extraordinario por la muerte de un negro que habia pensado hacerse rei; pero su corona há sido reemplazada por un gorro de libertad sobre cabezas de negros. . . . Seguramente el coronel Yturbide há sido muy mal mirado entre los realistas de Europa, y se le há conceptuado como revolucionario y constitucional: sin embargo las cortes debian levantarle estatuas por haber conservado en America la antorcha de la dignidad real que estaba para apagarse en toda la estension de aquel vasto horizonte. Si alguna vez ella se apaga enteramente, allí su estincion hará poner pálida la luz de muchas otras partes. . . . En tal estado de cosas, despues que se há dejado perecer todo ¿ que resta que hacer en España y en las demas partes? Correr al socorro de lo que queda, es decir, renunciar á todas las pequeñas rabiets, á todos los pequeños disgustos, á todos los equívocos de palabras y de proyectos, suprimir las oposiciones duras y las disimuladas, las desavenencias y las incomunicaciones; abandonar los pequeños caminos subterranos, y las negociaciones clandestinas; economizar millones

para guardar lo que no puede guardarse , ni vale la pena de ello , y lo que no se puede defender, ni contra el America, ni contra la Inglaterra ; guardar en casa á los pobres desgraciados que van á perecer inutilmente en climas apesados y no derramar su dinero en las playas del Senegal y de Madagascar por lo que se halla en la llanura de Sain-Denis... Este es la cuna y la infancia del estado colonial , y nosotros estamos á su conclusion.... Es menester discutir francamente la cuestion colonial , poner todas sus partes bajo un punto de vista; dirigirse por las realidades existentes, y no por lo que há dejado de ser. En Francia el S<sup>r</sup>. Conde de Beugnot, en su discurso sobre la marina, ha tenido el valor de dar el primer golpe de martillo á este viejo muro que amenaza ruina por todos lados.

Yo pregunto á las gentes sensatas ¿si existe un espectáculo mas gracioso que el de los paseos de los nuevos vireyes de España á las costas de America, las cuales los rechazan , como en Europa se hace con la fiebre amarilla? ¿Hay nada mas divertido que la historia de un virey de Megico , quien , al otro dia de su llegada, se vé obligado á llamar á Megico al rei su amo, que de Madrid lo enviaba para tener su corte



en dicha ciudad? El rey es quien debe ir en persona: á la verdad, parece que se está trabajando para los *Molieres* futuros... ¿Y los diputados de Megico, gravemente sentados en las cortes de Madrid, mientras se forman otras cortes en Megico? ¿Y los embiados de Caracas echados de Madrid, mientras los enviados de Madrid eran echados de Buenos-Ayres y de Caracas? ¿No parece que se está representando una comedia? ¿cuando se dará á los negocios humanos la gravedad que les es propia? No se haga mal á sí misma la Europa con inútiles lamentos por la separacion del America: para la misma trabaja el America rompiendo sus nudos con ella; pues así le hará tener una completa indemnizacion en el aumento de sus relaciones comerciales. Para la Europa cultivará el America sus campos; abrirá sus entrañas, y estraerá de su seno los ricos adornos; mucho tiempo la Europa fabricante y poblada proveerá al America labradora y desprovista de esta especie de hombres que absorven los talleres: los beneficios del comercio escederan á los de la propiedad; la adesion esclusiva á la propiedad es una consecuencia de las sociedades que se hallan todavía en la infancia é ignorantes de sus propiedades personales.... La España,



la Francia, la Inglaterra, todas en fin, y por los mismos motivos, tienen un solo interés reducido á componer y reglar su orden colonial segun el nuevo orden del mundo; procurar la pronta y suave perfeccion del nuevo gobierno que produce la grande revolucion del America; no contrariarla en nada; favorecerla en todo; no perder un instante porque el tiempo insta y cada dia que se pasa, debilita el peso de la intervencion de estas cortes europeas y las echa fuera de la cuestion.

Se había propuesto un congreso colonial; se han hecho otros; aquel era mucho mas necesario; aguardese un dia mas, y no se llegará ya de ningun modo á tiempo.

En el mes de noviembre de 1820, se dio el primer eemplo de un tratado entre America y España: el orgullo de esta se humilló á pactar con los que por espacio de tantos años había tratado de bandidos revoltosos; fue menester que la espada se ocultase delante de otras espadas igualmente bien templadas. Así casi siempre concluyen tales negocios.

Bolivar y Morillo, rivales encarnizados uno de otro, hacía mucho tiempo, se dieron la mano en nombre de la humanidad, y aseguraron á la

desgraciada Colombia algunos instantes para respirar. En fin por la primera vez, las leyes de la guerra fueron reconocidas tales como ellas existen entre las naciones civilizadas, y si la paz no há durado sino algunos instantes, á lo menos la guerra no há sido ya amancillada con las atrocidades que la animosidad mutua había sostenido entre los dos partidos, con crueldades execrables. Bolivar há merecido que se le aplicase lo que el poeta há dicho del heroe, hijo de su ficcion :

Bolivar sur ces bords fonda l'humanité.

A la época de la entrada de Bolivar en Caracas, los Españoles debieron la vida á su generosidad, y la escuadra francesa apostada en aquellas playas, prestando su asistencia á estos desgraciados, se halló en el caso de ver que los hombres pintados como *brigantes* igualaban á los Europeos en civilizacion. La suerte de Colombia há sido fijada en las llanuras de *Calabozo*, como la de Roma lo fue en los campos de Farsalia; desde entonces debe empezarse á contar la republica colombiana : la provincia de Cartagena há pedido que se concluya la guerra, y las puertas de Cartagena se han abier-

to : *Puerto-Cabello* há tenido la misma suerte, en el momento en que estoy escribiendo : perdidos estos puntos, no queda á la España ningun medio para volver á poner los pies en Colombia; esta republica no tendra que hacer sino organizar su regimen interior : ojala que lo haga guarecida de toda tempestad, y con las luces sabias, estensas y vigorosas que le ayudarán á hacer una obra capaz de responder á los difamadores de las revoluciones ! Ojala se cumplan estos votos y lleguen hasta ser aceptados por la republica (1).

Lima há caído : su resistencia há sido larga, pero al ultimo há sido preciso ceder. Nuevo Pizarro, sucesor de Almagro, el general San Martín, habiendo conquistado á Chile, se há dirigido á la conquista del Peru, y despues de año y medio de trabajos há logrado su empresa.

Buenos-Ayres há sufrido mucho por sus di-

(1) Los efectos públicos de la republica de Colombia han tomado lugar entre los de la Europa, y hacen mejor figura que los de muchos estados de la Europa ; circulan en la plaza de Londres, con un valor que va siempre en aumento. Heteles aquí entrados en el mundo, ellos seran seguidos de muchos otros.

sensiones interiores : allí, como en todos los puntos donde el poder no está bien fijado, ni el establecimiento suficientemente asegurado, muchas manos han tratado de apoderarse de él; en todos los países tiene igual atractivo la ambición del mundo. Estas disensiones han costado mucho tiempo, mucha sangre y muchas cosas útiles. Por fin han tenido un término, y (como sucede siempre) la necesidad hace buscar á las personas de instruccion y de prudencia; estas se hallan en el día á la cabeza de los negocios, y bajo sus auspicios la grande republica de Buenos-Ayres, libre de todo temor, poderosa en estension y en riqueza de suelo, llamada á alimentar una poblacion inmensa, podra volar ácia los grandes destinos que le prometen sus admirables atributos : un dia, Buenos-Ayres sera la Cartago del America meridional. Londres y Amsterdam no tienen ninguna de sus ventajas, no tocan, como ella, al Africa y al Brasil; no tienen, como ella, sino que dar algunos pasos para doblar el cabo de Hornos; y no gozan, como Buenos-Ayres, de una navegacion que, por cien vastos y profundos canales, sube hasta el centro de las tierras americanas. Que son nuestros rios y nuestras montañas en comparacion de los de America?



El Brasil no ofrece mas que la imagen del caos, en que el rei lo há dejado marchandose á Lisboa. Ya su hijo há experimentado sus efectos; y se ha visto forzado á pedir le permitieran ir á Portugal.... Existe un punto fundamental de discusion entre el Portugal y el Brasil; á saber el estado de colonia y la presencia del rei: esta constituye por metropoli el punto donde reside su Magestad, y queda por colonia el pueblo de donde está ausente. Ni el Brasil, ni Lisboa quieren serlo. Cuando el rei residía en el Brasil; el Portugal estaba impaciente; desde que há vuelto á Portugal, el Brasil hace lo mismo. Por eso, la incompatibilidad de los dos paises há sido proclamada: Estas son dos regiones que no pueden vivir ya bajo las mismas leyes: deben separarse. La situacion del Brasil es singular y critica. Hay en él tres poblaciones, los Portugueses, los Brasilienses y los Negros. Estos muy numerosos, son allí como en todas partes, el objeto del terror de las otras dos castas. En el Brasil se vuelve á encontrar el efecto de la grande imprudencia cometida en acumular los Negros en un pais en que luego es menester defenderse de ellos é impedir que no se hagan dueños de él. Hé



aquí el caso del Brasil, y lo que puede suceder en Caracas. Los Portugueses del Brasil quieren el regimen constitucional con un principe de la familia real : los Brasilenses quieren la independendencia : es muy evidente que, segun la situacion del Brasil en medio del America emancipada y republicana, concluire por quedar independiente y republica.

El rei de Portugal, refugiado en el Brasil, dueño de un pais de estension inmensa que no tiene la centesima parte de los habitantes que puede mantener, y que no está todavía cultivado sino en su mas pequeña parte, se há encontrado en el estrecho en este Oceano de posesiones, y há ido á quitar Monte-Video á sus vecinos los Epañoles. Há faltado poco para que esto no le haya dado á un tiempo la guerra con sus nuevos vecinos del America y con sus antiguos vecinos de la Europa, lo que habria sido muy particular.... En el momento en que venía á Europa, hacía votar la reunion de Monte-Video á su corona del Brasil : bien se puede conocer como se tomará esto en Buenos-Ayres. Montesquieu tenía razon en decir que : *Si no existiesen mas que dos hombres sobre la tierra, se batirian por las fronteras....*

'Aquí concluye todo lo que depende del imperio de la Europa sobre el America; y en adelante no queda á la primera que decir de la segunda, sino que por lo que á ella toca, es asunto acabado.